

APUNTES ACERCA DEL PENSAR DE HEIDEGGER

por FRANCISCO SOLER

Editorial Andrés Bello, Santiago, 1983.

RDe reciente y póstuma publicación, este libro del profesor Francisco Soler es el producto de su estudio paciente y riguroso del pensamiento de uno de los más destacados filósofos de nuestro tiempo, del pensador alemán Martin Heidegger. El texto de Soler —de 236 páginas— se encuentra dividido en dos partes, dos manuscritos afines —que se presume de distinta fecha de elaboración—, los cuales tratan del pensar de Heidegger contrapuesto con el pensamiento de su coetáneo español José Ortega y Gasset.

El libro recoge en ambas partes gran cantidad de citas de estos dos pensadores y de otros anteriores. Usando de ellas es como Soler va emprendiendo su respectiva exposición. Cabe decir que las citas conforman la parte principal de la obra, siempre que se agregue, además, la aplicada tarea de revisar, como de replanear y volver a explicar, esta vez con la propia voz de Soler, el pensamiento de Heidegger como el de Ortega. La elección de las citas resulta ser acertada; se agrega a esto las extensas notas que siguen a cada manuscrito. Estas, pues, conforman casi un tercio del volumen total del libro. Además, dejan la tarea al lector de continuar el estudio de lo tratado, como también nos revelan las fuentes bibliográficas de los trozos citados. Sugiero un especial detenimiento en tres de ellas, todas de la primera parte del libro. Éstas son las notas siguientes N° 48 (pág. 93); N° 67 (pág. 107); y N° 54, referida al anejo final del libro. Las dos primeras son ensayos del autor; el primero se refiere a un estudio respecto a la teoría del Ser en Platón, y el segundo a un análisis original de Soler, referido al tema del olvido (en general). El anexo al final del libro, complemento de la nota N° 54, versa sobre el tema "filosofía y ética", una temática histórica del tema de la filosofía, como también de la tarea práctica del filósofo (también original).

Tomenmos la primera parte, titulada "Apuntes acerca del pensar de Heidegger".

La investigación parte introduciéndonos en el resbaloso problema del Ser: aunque todos los pensadores hablan de lo Mismo, no todos dicen lo Mismo. Cuál sea esta similitud, es lo que cabe buscar. Heidegger no hace en toda su filosofía sino ocuparse del Ser. Quié sea lo que con ello mienta es quizás lo más ardiente de entender.

Para Ortega, lo que hay últimamente es la vida humana, que en otra época se habría interpretado a sí misma como Ser. El pensar actual, dirá Heidegger, es un pensar confrontador, de la refutación y la aniquilación, que pretende imponerse históricamente; un pensar que se ha propuesto a sí mismo, que ha dejado ingresar en él otros poderes del hombre, es un pensar calculador, técnico, que investiga las más potentes energías destructoras para controlarlas y almacenarlas, y ha iniciado así, la amenaza del hombre en el ámbito de su propio ser. Heidegger propone un nuevo pensar que retorna los caminos ya trazados hasta ahora, que reconoce el origen, lo arcaico, con el fin de acercar lo cercano, que pregunta por el sentido de las cosas, un pensar medizador, que ama la esencia de aquello que se ocupa. Busca Heidegger traer a presencia el Ser, recordar lo sido, evocar la esencia, el ser.

Hay que recordar y volver a plantear la pregunta que interroga por el Ser, pregunta ya asumida por Aristóteles en la Metafísica: ¿Qué lo es? (o su entidad). Platón también se hizo cargo de ella pero cayó en la aporia; ya con él la búsqueda del Ser se aleja del hombre. Solo a pensadores como Anaximandro, Parménides y Heraclito, les habría sido dado el estar al servicio del Ser, caminarlo en sus decires, abriendo el mundo a su verdadera presencia. Se trata de volver

Apuntes acerca del pensar de Heidegger [artículo] Breno Onetto M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Onetto M., Breno, 1960-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apuntes acerca del pensar de Heidegger [artículo] Breno Onetto M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa